

Editorial

En esta entrega de la Revista de Ciencias Sociales de la Facultad de Ciencias Económicas y Sociales de la Universidad del Zulia se han abordado temas, como es política de esta publicación, en el área social y en área económica. En el área social, esta edición se enfoca en los problemas de la operación democrática en América Latina y en el capital social; luego se aborda algunas de las modalidades en que se expresa procesos globales; y posteriormente se considera la participación ciudadana en el ámbito de los consejos comunales y en los municipios.

En el área económica se tocaron temas tales como el desempeño económico de Venezuela en el contexto de los procesos globalizadores, el impacto de las reformas al Impuesto al Valor Agregado, el empleo y un análisis comparativo entre las economías de Venezuela y Perú.

Además, se aportó ideas interesantes acerca de consideraciones de carácter metodológico en el estudio de las ciencias sociales y de las relaciones de poder desde Nicolás Maquiavelo hasta Michel Foucault.

En el trabajo de Arturo Vallejos Romero y Javier Torres Nafarrete titulado: Los déficits de calidad de la democracia en América Latina, se trata, mediante la propuesta teórico-metodológica de Niklas Luhmann y en concreto de precisar la posibilidad de la operación democrática, de mostrar los problemas de agenciar iniciativas que cubran las demandas de calidad democrática por parte de los sistemas políticos en América Latina.

Seguidamente, en el trabajo titulado: Capital Social, decisiones, factores políticos e institucionales. Casos: Chile y Uruguay, Patricio Valdivieso investiga, utilizando referentes empíricos, los factores que inciden en la formación del Capital Social en un contexto de toma de decisiones racionales de participación, así como los efectos de factores de carácter político e institucional para las Repúblicas de Chile y Uruguay. El estudio concluyó que para 2005 ambos países disponían de un acervo de vida asociativa y confianza equivalente a sociedades desarrolladas y que los factores de carácter político institucional favorecían en la probabilidad de que las personas participaran y sintieran confianza.

Continuando dentro de la perspectiva social, los procesos globales de carácter económico se manifiestan en procesos que refuerzan el desarrollo y subdesarrollo de las naciones tal y como lo expone Antonio Luis Hidalgo en su trabajo: "El Apartheid global. Desarrollo y subdesarrollo tras la globalización. En este trabajo, desde una perspectiva fenomenológica y sistémica de Economía Política Global, la brecha que separa lo que el autor denomina como sistemas económicos desarrollados (ciudadelas) y los subdesarrollados (guetos) se ha consolidado por medio de lo que denomina como modelo de segregación global o Apartheid global. Este modelo, según el autor amenaza la estabilidad de la economía mundial debido a los procesos migratorios, los conflictos distributivos, la violencia social y política generada. Ahora bien, una moda-

lidad que se impone en los procesos globalizantes es el de vincular defensa de los intereses nacionales y la defensa de, al menos en el discurso, del libre mercado. Esa práctica dentro del escenario mundial y en particular en América Latina es la que desarrolla los Estados Unidos de América. Eso es lo que plantea Silvana Romano y Gian Carlos Delgado concretamente en la relación entre los Estados Unidos, México y Colombia. Para Estados Unidos, según los autores no se puede separar la seguridad nacional, el desarrollo de un fuerte dispositivo disuasivo de carácter militar y la promoción de la libre empresa dentro de un marco de libertad de mercado.

Ahora bien, así como se expone en esta edición los procesos de carácter global, también se da una mirada a los procesos locales. Así en el trabajo de María Márquez, Olivar Cira y Judith Rodríguez, se analizan modalidades de participación en la gestión de los consejos comunales organizados y establecidos en el Municipio San Francisco del Estado Zulia. También es de destacar el trabajo realizado por Ediviges Morales, Ingrid Núñez y Mairely Hernández, en donde relacionan acción comunicativa y ciudadanía en los consejos comunales y llegan a la conclusión de que existen fuertes debilidades que requieren ser solventadas en el proceso de comunicación, tanto en lo interno como a lo externo. Por último, en el ámbito municipal, Nora Belloso de Núñez y Nelly Primera describen las políticas de capacitación tecnológica en los municipios venezolanos durante el período 2000-2008, descubriendo la existencia de diversos documentos de carácter normativo que permiten desarrollar el talento humano con las competencias tecnológicas exigidas por la modernización de la gestión pública, organismos públicos o privados que facilitan la formación del funcionario público y lo que las autoras denominan como la Alcaldía Digital.

Dentro de la perspectiva económica, esta edición presenta el desempeño económico de Venezuela en el contexto de los procesos globalizadores. En este sentido se tiene la aportación de la Dra. Esmeralda Villegas, Ana Acosta y Régulo Cayaffa quienes analizaron los canales de transmisión de la crisis financiera que comenzó en 2007 en la economía venezolana. Los autores concluyen que los efectos comenzaron a manifestarse en el canal real, por vía de la disminución del precio del petróleo que sirve de referencia a las exportaciones venezolanas, el posterior deterioro de la balanza de mercancías de la cuenta corriente y por último, a través de efecto fiscal, en el deterioro del gasto público. Desde el punto de vista del canal financiero, sus efectos se hicieron sentir en la percepción de riesgo soberano y la caída del saldo neto de la inversión en activos fijos provenientes del resto del mundo. Los autores concluyen que estos efectos reales y financieros se pueden presentar nuevamente mientras el modelo económico venezolano sea de carácter rentístico, con la desaceleración de la inversión privada junto a los problemas inflacionarios que afectan esta economía desde hace varios lustros. Por otra parte, Veruschka Quilez y José Manuel Puente analizaron, también para la economía venezolana el impacto distributivo de las reformas del Impuesto al Valor Agregado, mediante indicadores locales de progresividad/regresividad, bajo un enfoque de equilibrio parcial, llegando a la conclusión que tales reformas en materia de exenciones logró conferir progresividad al ese instrumento de recaudación fiscal. Desde la perspectiva del empleo y su relación con el producto interno bruto real entre 1999 y 2009 con datos trimestralizados, Leobaldo Enrique Molero Oliva encontró evidencia estadística para el periodo de análisis de una relación inversa entre las variables antes mencio-

nadas, pero con coeficientes bajos lo que sugiere que en la dinámica del desempleo en Venezuela participan factores diferentes a las fluctuaciones del producto. Por último, la economía venezolana es comparada por Alberto Martínez con la economía de la hermana República del Perú. El autor afirma que ambas economías fueron objeto de reformas para favorecer una economía de mercado con menos controles, el redimensionamiento de las instituciones gubernamentales en todos sus niveles de actuación; pero el desempeño de ambas economías fue diferente. Esto llevó al indagar sobre las posibles causas y que se concentran en el desempeño del marco institucional de ambos países.

En otro orden de ideas, pero dentro del área económica, se encuentra el estudio desarrollado por Millán Díaz-Foncea, Juan David Gómez Quintero y Tomás Gimeno Lázaro. La idea central de este aporte es, que desde la Teoría de los Recursos Sobrantes, contrastar su presencia en el ámbito de las Organizaciones no Gubernamentales para el Desarrollo en España. Los autores concluyeron que el producto interno bruto real per-cápita influye positivamente en los fondos obtenidos por las Organizaciones no Gubernamentales antes descritas y además se observó un efecto sustitución entre los fondos públicos y privados obtenidos por estas organizaciones, caracterizadas como pequeñas asociaciones, con influencia religiosa y que su trabajo se desarrolla con la presencia de voluntarios.

En esta edición hay que destacar el aporte ofrecido por Maribel Castillo Caicedo y Jorge Iván González en donde se preguntan acerca de la utilidad de usar conjuntamente en la investigación social el análisis econométrico con la investigación-acción participativa; concretamente si es posible usar la investigación-acción participativa como complemento del análisis econométrico. Lo interesante de este trabajo radica en cómo lograr una interpretación aceptable acerca de algún fenómeno social o económico sobre la base de informaciones cualitativas y cuantitativas y cuáles son los puntos de enganche entre la interpretación cuya manifestación son variables ordinales o nominales y la explicación o correlación provenientes de variables de intervalo y razón.

Finalmente, en el ensayo de Francisco Ávila Fuenmayor y Claudia Ávila Montaña titulado: *El Poder: De Maquiavelo a Foucault*, los autores plantean presentar a consideración del lector algunas vetas epistemológicas del poder desde Nicolás Maquiavelo a Michel Foucault. Es decir, desde el poder en el sentido eminentemente político, cómo alcanzarlo y ejercerlo como lo entendía, por ejemplo Maquiavelo y el poder estudiado desde la genealogía y cuyo campo de validez son las instituciones y los aparatos de gobierno dentro de lo que Foucault denominó como microfísica del poder, en donde el poder se ejerce en lugar de poseerse.

Dr. Emmanuel Borgucci

Instituto de Investigaciones FCES-LUZ.